

La Resistencia peronista en Santa Fe: un análisis regional y local en el periodo 1955-1960.

Papili, Elías

Facultad de Humanidades y Ciencias – Universidad Nacional del Litoral

Director: Ramos, Hugo

Área: Ciencias Sociales

Palabras claves: resistencia peronista; peronismo; proscripción

INTRODUCCIÓN

El golpe de Estado que destituyó al gobierno de Perón en el año 1955 significó un punto de inflexión para la historia reciente argentina y también para el movimiento peronista. El objetivo del frente cívico-militar autodenominado “Revolución Libertadora” era “desperonizar” la sociedad y las instituciones (Cavarozzi, 2006). Por lo tanto, el gobierno de facto desencadenó una feroz persecución y represión contra los y las dirigentes y militantes del peronismo. De esta manera, el peronismo fue forzada a transitar los canales de la clandestinidad producto de la proscripción y la persecución de que fueron objeto (Gorza, 2017).

En la provincia de Santa Fe, la intervención militar fue recibida con amplias manifestaciones de apoyo por gran parte de la ciudadanía, grupos universitarios y los principales partidos políticos. A principios de octubre de 1955 asumió el vicealmirante Carlos Garzoni como interventor provincial, comenzando un intenso proceso de desperonización de la sociedad que incluyó la detención de exfuncionarios, la restitución de nombres a pueblos y calles, y la conformación de Comisiones Investigadoras que tenían como objetivo investigar las supuestas irregularidades cometidas durante el gobierno depuesto.

En este contexto, a partir de la articulación y estructuración de distintos grupos se conformó lo que fue conocido posteriormente como la resistencia peronista. Esta consistió en un movimiento heterogéneo que llevó a cabo distintos tipos de acciones: desde atentados, disturbios y acciones de propaganda, hasta intentos de golpe de Estado, con el objetivo de

Título del proyecto: La Resistencia Peronista en la provincia de Santa Fe: un análisis regional y local en el periodo 1955-1960. Actores, acciones y articulación a escala nacional.

Instrumento: Adscripción en investigación

Año de convocatoria: 2020

Organismo financiador: UNL

Director: Hugo Ramos

desestabilizar e impugnar al régimen, y generar la vuelta de Perón (James, 2010; Salas 2015, Pirro, 2009; Gorza, 2017).

OBJETIVOS

El objetivo general del trabajo es analizar la conformación de la resistencia peronista en Santa Fe durante el período 1955-1960. De manera específica, buscamos identificar a los/as actores/as que participaron en la resistencia en Santa Fe y los grupos que la conformaron. También, procuramos describir las redes de relación que se establecieron entre los distintos grupos locales y regionales, así como el tipo de acciones llevadas a cabo y el impacto político de las mismas.

METODOLOGÍA

La estrategia metodológica utilizada es de carácter cualitativo. De acuerdo con Sautu (2003), esta consiste en el análisis de las perspectivas de los actores sociales, y se enfoca en el aspecto relacional de los sujetos y las acciones que realizan en un contexto y espacio determinado, para dar cuenta de la intencionalidad y los significados de las mismas. En cuanto a las fuentes, recurriremos al uso de la prensa local del período abordado, particularmente *El Litoral*². Además, incluimos una crónica de un militante que participó y formó parte de la resistencia en Santa Fe, y una entrevista elaborada por la Prof. Cecilia Tonon a un militante de Rafaela. De esta manera, consideramos que la estrategia metodológica cualitativa y el recurso de las técnicas de análisis y observación documental, nos permite triangular las fuentes y bibliografía para poder concretar los objetivos planteados.

A su vez, consideramos que el recorte temporal y espacial son decisiones metodológicas del investigador. Por un lado, adoptamos una perspectiva de estudio regional, considerando la región como una construcción social a partir de los vínculos y relaciones establecidas por los sujetos (Bandieri, 2018). En cuanto a la periodización, tomamos como recorte temporal dos sucesos significativos: el 21 de septiembre de 1955, con la intervención militar en la provincia de Santa Fe, y diciembre de 1960, con el último levantamiento peronista en Rosario. Este recorte es provisorio, y por el momento consideramos que es adecuado ya que, de acuerdo con la bibliografía trabajada, a partir de este último suceso se produce un cambio en las acciones de la resistencia.

La resistencia peronista en Santa Fe

En primera instancia, para la construcción de antecedentes y nuestro marco teórico retomamos, por una parte, el clásico trabajo de James (2010) que consiste en una obra de referencia y el primer trabajo sistemático sobre el peronismo posterior a 1955. Por otra, los trabajos de Salas (2015) y de Pirro (2009) nos aportan elementos para identificar el origen y las características de los distintos grupos de la resistencia, las acciones y las formas

² Todas las fuentes utilizadas se encuentran en la Hemeroteca Digital "Fray Francisco de Paula Castañeda", disponible en: <http://www.santafe.gov.ar/hemerotecadigital/articulo/portada/>

organizativas. A su vez, los trabajos más recientes de Gorza (2017) nos aportan categorías analíticas como la de resistencia, en la cual englobamos las acciones y grupos analizados.

A partir de este análisis bibliográfico, consideramos que los trabajos sobre la resistencia tradicionalmente mantuvieron una mirada centrada en Buenos Aires, la capital federal, y los principales distritos urbanos. Por lo tanto, son pocos los estudios que permiten un acercamiento a las particularidades que adquirió el fenómeno fuera de estas áreas del país. En cuanto a Santa Fe, los trabajos sobre este periodo se enfocaron en la zona centro y sur de la provincia, principalmente en los estudios llevados a cabo por Vogelmann (2014), Simonassi y Vogelmann (2017) y Armida y Filiberti (2006)

En segunda instancia, recuperamos los conceptos y categorías que consideramos pertinente para nuestro trabajo. Por un lado, recuperamos los aportes de Macor y Tcach (2014) sobre los estudios “extracéntricos” del peronismo, para así poder realizar un estudio de la resistencia peronista atendiendo a las particularidades que esta presenta en el espacio regional santafesino. A su vez, utilizamos la definición de resistencia peronista de Pirro (2009), quién la define como un movimiento heterogéneo, multifacético e inorgánico, compuesto por diferentes grupos: militares y nacionalistas; sindicalistas; políticos y/o neoperonistas; y los comandos clandestinos. Además, complementamos esta definición con la categoría de resistencia utilizada por Gorza (2017), que la define como un enfrentamiento entre la población civil contra un gobierno al que considera ilegítimo y en una relación de fuerzas desigual, poniendo énfasis en el contexto represivo. De esta manera, acorde con la bibliografía, tomamos una definición amplia de la resistencia con el objetivo de comprender e interpretarla como un movimiento político, en donde predominaron los actores civiles que, si bien recurrieron a métodos violentos, estos no fueron extensivos a todo el movimiento.

En tercera instancia, procedimos al trabajo de fuentes, utilizando los archivos del diario El Litoral de la ciudad de Santa Fe. Para esto, consideramos importante destacar que el uso de la prensa como fuente documental implica tener en cuenta que se trata de visiones parciales sobre los hechos, por lo cual es importante tener algunos resguardos metodológicos. Por un lado, que a partir de marzo del año 1956 se dictó el decreto-ley N°4161 que prohibía nombrar públicamente a Perón y Evita. Por otro, muchas acciones de la resistencia no fueron publicadas por la prensa, lo cual dificulta la tarea de identificación de los grupos que actuaban en la clandestinidad (Pirro, 2009).

CONCLUSIONES

A partir del trabajo realizado, llegamos a la conclusión de que al igual que en otras regiones del país, en Santa Fe se conformó lo que fue conocido posteriormente como la resistencia peronista. De acuerdo con la bibliografía trabajada, hacia fines de octubre de 1955 surgió en Santa Fe una estructura clandestina denominada “Frente Emancipador”, que mantenía conexiones con otros focos de la resistencia de Buenos Aires y la región santafesina, y realizaba acciones de propaganda (James, 2010; Pirro, 2009; Gorza, 2017).

En segundo lugar, identificamos cuatro focos de la resistencia en el espacio regional: Rosario, Santa Fe, Rafaela y Paraná. En este sentido, la construcción de la región a partir de los vínculos y relaciones sociales de los sujetos nos permitió incorporar la ciudad de Paraná, con la cual evidenciamos el intercambio de información y vínculos entre los dirigentes de la resistencia.

En tercer lugar, identificamos actores procedentes de diversos ámbitos que participaron en las distintas acciones llevadas a cabo. En este sentido, en los grupos de la región pudimos identificar la participación de jóvenes, dirigentes sindicales y políticos, y también de miembros de la iglesia católica y el ejército. Particularmente, en los levantamientos ocurridos en 1956 y 1960 identificamos la participación de militares, nacionalistas y sujetos pertenecientes a la

rama política del peronismo, lo cual evidencia la vinculación entre ex dirigentes políticos e integrantes de las Fuerzas Armadas para la organización de los levantamientos.

En cuarto lugar, identificamos que las acciones desarrolladas por estos grupos durante el periodo analizado coinciden con las estrategias adoptadas por la resistencia, es decir, generar una suerte “propaganda por los hechos” (Pirro, 2009), y al igual que en otras regiones tuvieron su pico más alto en el año 1959.

Por último, de acuerdo a la bibliografía trabajada, consideramos fundamental enfatizar que tomamos una definición amplia de la resistencia peronista, que permite comprenderla como un movimiento político compuesto principalmente por civiles, y que sus acciones no pueden ser reducidas solamente a la utilización de métodos violentos. Por este motivo, es fundamental profundizar en la investigación para identificar otros grupos, así como otras formas de acción y métodos no violentos utilizados.

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

Armida, M. y Filiberti, B. 2006. Política y sociedad entre 1955 y 1966. En Oscar Videla (Comp.) *El siglo veinte. Problemas sociales, políticas de Estado y economías regionales (1916-1976)*, Nueva Historia de Santa Fe. La capital/Prohistoria, Rosario

Bandieri, S. 2018. La perspectiva regional y local. Un camino posible para una historia argentina renovada. En Bohoslavsky, Ernesto (2018) (Coord), *Debates y conflictos de la historia regional en la Argentina actual*, en Quinto Sol, Vol 22, N 3, septiembre-diciembre.

Gorza, A. 2017. *Insurgentes, misioneras y políticas. Un estudio sobre mujeres y género en la Resistencia peronista (1955-1966)*. Tesis doctoral, Universidad Nacional de la Plata, La plata, Argentina.

James, D. 2010. *Resistencia e integración: El peronismo y la clase trabajadora argentina, 1946-1976*. Siglo XXI. Buenos Aires, Argentina.

Macor, D. y Tcach, C. 2014. La invención del peronismo en el interior del país. Ediciones UNL. Santa Fe, Argentina.

Melon Pirro, J. 2009. *El peronismo después del peronismo: resistencia, sindicalismo y política luego del 55*. Siglo XXI. Buenos Aires, Argentina.

Salas, E. 2015. *La Resistencia peronista. La toma del frigorífico Lisandro de la Torre*. Punto de encuentro. Buenos Aires, Argentina.

Sautu, R. 2003. *Todo es Teoría. Objetivos y métodos de investigación*. Editorial Lumiere. Buenos Aires.

Simonassi, S. y Vogelmann, V. 2017. Rosario en lucha. Conflictividad laboral en los gremios metalúrgicos y frigoríficos tras el Golpe de Estado de 1955. En *VI Jornadas de Historia de la Industria y los Servicios*, Buenos Aires, Argentina.

Vogelmann, V. 2014. Conflictividad laboral en épocas de ‘resistencia’. Los trabajadores de los frigoríficos rosarinos tras el Golpe de Estado de 1955. En *VIII Jornadas de Sociología de la Universidad Nacional de la Plata*, Ensenada, Argentina.